



SONRISA INFANTIL. A pesar de no contar con los más convenientes medios de vida y residir en condiciones inhumanas, los niños de comunidades marginales juegan y sonríen, desconociendo el intrincado laberinto del juego de la guerra desarrollado por los terroristas.

los hechos fueron condenados por la justicia salvadoreña.

22 de diciembre: Napoleón Duarte es designado Presidente Provisional. Poco antes había sido expulsado de la junta el coronel Majano.

1981

4 de enero. Son asesinados en la cafetería de un hotel de San Salvador dos norteamericanos y el presidente del Instituto de Transformación Agraria (ISTA), Rodolfo Viera.

10 de enero: El FMLN-FDR lanza desde el Cerro de Guazapa, la primera gran ofensiva terrorista contra la población civil denominada "Ofensiva Final", la cual fracasa debido a que la población negó su apoyo a los terroristas. Después de 12 horas de combates, el Ejército sofocó la agresión. Se calcula que murieron 2000 personas, entre soldados, terroristas y civiles. La CRM y la mayoría de grupos de izquierda se van a la clandestinidad. En ausencia de respaldo popular la estrategia subversiva cambia a la guerra de guerrillas y el terrorismo urbano. Durante este año recrudecen los ataques contra la infraestructura económica del país y continúan los secuestros orientados a financiar la subversión. En abril es secuestrado el ortopedista Dymas Funes Hartman y en mayo, el empresario don Teófilo Simán. Ambos fueron liberados después de largo cautiverio.

1 de agosto: El sector productivo realiza un gran foro en el que se analiza la situación nacional y se formulan valiosas propuestas para solucionar el siempre creciente problema nacional, pero el gobierno dominado por Duarte no las toma en cuenta.

28 de agosto. Francia y México reconocen al FMLN como fuerza política representativa. La comunidad internacional se abstuvo de adherirse al pronunciamiento y lo criticó duramente, considerándolo una injerencia en los asuntos internos salvadoreños.

7 de septiembre. Se funda el partido Alianza Republicana Nacionalista (ARENA), actualmente en el poder, como alternativa al caos político y social propiciado por la subversión y las reformas de la junta de facto.

16 de octubre: Los terroristas dinamitan el llamado "Puente de Oro" sobre el río Lempa, cortando la comunicación con el oriente del país, por la vía del Litoral.

1982

28 de marzo: pese a las amenazas de los terroristas y bajo balaceras, el pueblo responde masivamente a la convocatoria de comicios para elegir una Asamblea Constituyente que elaborará una nueva Constitución Política. Asume la Presidencia de la República, interinamente, el Dr. Alvaro Magaña, mientras se elabora la nueva Carta Magna bajo la presidencia en el poder Legislativo del fundador del Partido ARENA, mayor Roberto D'Aubuisson, y se convoca a elecciones.

En junio, el FMLN secuestra al entonces Vice-ministro de Defensa, coronel Adolfo Castillo. Fue liberado dos años después.

15 de julio: el empresario Nicolás Esteban Nasser, presidente de la Cámara de Comercio e Industria, es asesinado durante un atentado terrorista.

1983

6 de marzo: entre los pocos acontecimientos positivos que ocurren este año se halla la visita de Su Santidad, el Papa Juan Pablo Segundo, quien hizo exhortaciones a la paz. Su posterior visita a Nicaragua, donde fue recibido con abucheos y consignas comunistas por las turbas sandinistas, en Managua, constituyó un esfuerzo del Pontífice por la pacificación de Centroamérica. Allí amonestó severamente a los clérigos, que militaban en el sandinismo y ocupaban cargos políticos en el gobierno.

6 de abril: Las pugnas intestinas de los terroristas de las FPL, al cual pertenece Salvador Samayoa, salen a la luz con el crudo asesinato en Managua, Nicaragua, de la fundadora del grupo de izquierda ANDES 21 de Junio, Mélida Anaya Montes, también conocida como "la comandante Ana María". Sus asesinatos le asestaban más de 50 puñaladas por lo que después se supo eran órdenes directas del comunista salvadoreño Salvador Cayetano Carpio, también llamado "comandante Marcial".

12 de abril: Carpio, máximo cabecilla de las FPL, se "suicida" en Managua.

En diciembre, la Asamblea Constituyente aprueba la nueva Constitución y convoca a elecciones.

30 de diciembre: Terroristas penetran al cuartel de la 4a. Brigada de Infantería, en El Paraíso, Chalatenango, destruyendo parcialmente sus instalaciones y causaron la muerte a unos 200 soldados.

1984

25 de marzo al 6 de mayo: el democristiano Napoleón Duarte accede a la presidencia en una segunda vuelta electoral valiéndose del apoyo de varios millones de dólares que entregó la CIA a su partido y de una serie de irregularidades con las que arrebató el triunfo al candidato de ARENA, mayor Roberto D'Aubuisson.

1 de junio: Duarte toma posesión de la Presidencia y, entre los muchos compromisos que jamás cumplió, prometió acabar con la guerra durante su mandato. Posteriormente fue acusado por varias organizaciones populares, aglutinadas en la Unidad Popular Democrática (UPD), de traicionar el "pacto social" que suscribió con ellas.

8 de octubre: Duarte, en un discurso ante la Asamblea General de la ONU, propone al FMLN el primero de lo que sería una serie de encuentros, invariablemente seguidos de intensa publicidad, para un diálogo el 15 de octubre.



LLEGAN A DIALOGO. Después de tres años, una delegación de los terroristas llegó al país el 4 de octubre de 1987 para sostener conversaciones con el gobierno, encaminadas a suspender el conflicto. Izq. a Der.: Jorge Meléndez, (a) "Jonás"; Shafick Handal, Guillermo Ungo (fallecido) y Rubén Zamora. (AP).

15 de octubre: Se reúnen delegaciones del Gobierno y el FMLN en La Palma, Chalatenango, al que concurren entonces en calidad de "comandantes" Rubén Zamora, Guillermo Ungo y otros que recientemente acceden a la escena política aprovechando el aperturismo democrático. Entre los pactos formulados por ambos bandos se mencionó la formación de una comisión mixta encargada de estudiar las propuestas presentadas por ambos bandos.

30 de noviembre: Se efectúa una segunda ronda de "diálogo" en Ayagualo, La Libertad. Tras doce horas de trabajo, los bandos emitieron un comunicado conjunto en el que anunciaban las normas que regirían la comisión mixta y la libre movilización de personas y vehículos entre el 22 de diciembre al 2 de enero.

30 de noviembre: Duarte rechaza la propuesta del FMLN-FDR, presentada en la reunión, con lo que quedó demostrado que a ninguno de los bandos interesaba realmente el "diálogo".

1985

Desde comienzos de 1985 y hasta mediados de



"PRIMER DIALOGO". Después del "primer diálogo" en La Palma, Chalatenango, en octubre de 1984, el ex presidente democristiano Napoleón Duarte fuera de la iglesia de la localidad. En esa oportunidad concedió a cambio de nada la libertad a dirigentes terroristas que habían sido capturados.

1986 diversos sectores hicieron varias propuestas para la reanudación del "diálogo" que no prosperaron. Mientras tanto los terroristas recrudecieron sus ataques contra la población civil.

31 de enero: Nuevamente bajo las balas el pueblo acude a las urnas a votar para elegir a los diputados de la Asamblea Legislativa y gobiernos locales.

Entre el 7 de marzo y el 16 de mayo los terroristas asesinaron sucesivamente al coronel Arístides Cienfuegos, Jefe de la oficina de Comunicaciones del Ejército, COPREFA; al Gral. Jorge Alberto Medrano y al Juez de Primera Instancia de lo Militar, Dr. José Rodolfo Araujo.

19 de junio: Terroristas del FMLN-FDR asesinan a tiros a cinco salvadoreños, cinco infantes de marina y dos civiles norteamericanos, un chileno y un guatemalteco en el sector conocido como "la Zona Rosa".

10 de septiembre: Terroristas del FMLN-FDR secuestran a la hija de Duarte, Inés Guadalupe, el rescate para liberarla, el 24 de octubre, dio lugar a una serie de componendas entre el gobierno democristiano y los terroristas que se mantuvo durante todo el periodo de su administración, ellas se encuentra el pacto de no secuestro y la liberación de 22 subversivos presos y 101 listados. El resto de la población quedó a merced de los terroristas.

1986

24 de enero: el gobierno duartista, con apoyo de los 33 sumisos diputados democristianos -también llamados en su momento "los 33 verdugos del pueblo"- decreta el "paquetazo económico", consistente en una serie de medidas nocivas a la economía del país que propician la disminución de fuentes de trabajo y encarecen los precios de productos básicos. Como resultados de ello y del descalabro agrario, este año aumenta la emigración de mano de obra calificada hacia el extranjero.

En febrero, la izquierda agrupa a sus masas urbanas y sindicatos como AGEMHA, COACES y